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傍晚，太阳敛起光芒，暮色卷落衣裳，金地格林小区外一片乌黑
的绿地转瞬间满地“星斗”。

“爸爸你看，四叶草亮了！”每天傍晚六点多，李伟的小女儿都会
期待地趴在窗前，等待四叶草“点灯”。

“四叶草”是金地格林小区外围绿地上的照明灯，灯柱为直径 10
厘米的圆柱体，高50厘米，亮灯时可在地面2平方米的范围内呈现四
叶草的形状。

“自从增加了草坪灯，夜间出行和散步都亮了起来，真是太好
了！”李伟说。

5个月前，就是李伟向通州区园林绿化局反映自家所在的永顺镇
金地格林小区南北区外围绿地没有任何照明，对路过行人和在绿地
中休闲活动的老人孩子都不够友好。

李伟反映的这块绿地属于代征绿地，就是城市建设过程中，建设
单位代政府征用的城市绿化用地。2014年金地格林小区建成后，这
块条带状代征绿地由开发商交给区园林绿化部门管理，绿地宽30至
50米，长1.5公里，沿榆东二街、通顺路辅路和潞苑北大街对金地格林
南北区形成半包围。

“这片绿地是周围多个小区居民休闲生活的承载地，设有座椅、
健身器材和垃圾桶，唯独没有照明设施。”通州区园林绿化局绿化服

务中心工程师贾雨龙说，园林部门通过实地踏勘，发现这里确实是个
照明“死角”，考虑到居民夜间游憩休闲需要，“点亮”工程随即展开。

在制定方案前期，工作人员多次勘查，测量园路整体长度、宽度，
确定灯具数量。北区绿地总面积约为 3.18万平方米，园路长约 930
米，共布设226盏草坪灯。南区绿地总面积约为1.78万平方米，园路
长约570米，需布设129盏。

灯具选型有着标准原则，“LED光源、亮度高、寿命长、环保节能
且防水、防尘。”贾雨龙告诉记者，最初选的是高路灯，经过大家反复
讨论，考虑到周边居民楼离园路较近，高路灯会影响部分住户，最终
决定选用草坪灯。

就在已经确定了灯具的间距、数量、灯型、安装点位和施工进度
后，金地格林居民又提出一个“点子”：“我们为什么不考虑下造型，参
考蓝色港湾灯光节，丰富绿地的艺术感！”

就这样一个小小的提议，园林部门上了心。“我们从几款灯光造
型中选出了四叶草，与园林景观融为一体。居民们都很满意。”贾雨
龙说。

终于，历时一个多月，355盏“四叶草”全部安装完毕。“夜晚，一盏
盏‘四叶草’亮了起来，不仅照亮了我们居民的出行路，更暖了人心。”
李先生感叹道。

本报记者 曲经纬

“朝阳广渠路，露营宝藏地”，再加上个“免费”二字，这篇推文在
社交平台火了。

近两年来，“露营”一族越来越多，甭管是郊区山水间，还是家门
口的绿地，撑起遮阳篷，饭就比在家吃着香。社交平台上，推荐免费
露营地的“好文”总能吸引不少关注。而这篇文主推的“宝藏露营地”
其实并非常见的朝阳等地，而是在通州区。

这片绿地位于广渠路两侧，地处朝阳区和通州区交界地带，是随着
城市副中心绿化美化工程逐渐成长起来的无围墙公园，占地面积只有
1.5万平方米。但就在这“弹丸”之地，却实现了四季有景、三季有花。

春季，榆叶梅、山桃、碧桃、海棠花缤纷盛开；夏季，月季、玉簪等地
被花卉相继绽放；金秋时节，银杏、白蜡迎秋泛黄；白皮松、油松等在冬
日仍披绿彩。

“广渠路沿线绿地在植物配置上做到乔、灌、草合理搭配，建立了
多层次、多结构的植物群落，让市民三季有花可赏，四季有绿可观。
尤其是遍布绿地周围的月季花带，成为一道独特的风景线。”通州区
园林绿化局副局长高琼说。

这样的美景与开阔场地的搭配让这个交界公园在今夏成了“网
红”，不少市民慕名而来。一位网友这样评论：“带着孩子，牵着狗狗、
约朋友聚会。鲜花旁、草地上，光坐着发发呆都是一种享受。”还有不
少网友提到“经常看到一对情侣在演奏萨克斯，美景中又多了一道
风景。”游客们感叹在城市中心居然也可以享受到“低密绿氧度假”。

然而，随着绿地内游客数量不断增多，大家在娱乐赏玩时却遭遇
尴尬：一厕难求。

这片交界绿带的规划中并没有厕所，但考虑到市民日益增长的
需求，还是要急民之所“急”。“我们征求了市民意见，观察人流特点，

在人流量大的区域巧妙布点，决定在广渠路南北侧各设置一处公
厕。”高琼说。

其实，加设公厕并非园林部门一拍脑门就能决定的，用地性质、
土地权证、管理权证一项都不能少。而这片绿地属集体土地，归永顺
镇政府管辖；电力需要相连两区的供电部门共同参与；还要征求城管
部门的可行性意见。协调部门多，手续繁杂。

区园林绿化局逐一打破各环节壁垒，于10月进场建设，11月末两座
公厕均已初步完工。施工过程中采用了“生态、环保、节地、节能、节水”
的新技术、新设备、新材料，最大限度节约资源并减少对周边绿地环境的
负面影响。

每座公厕配备了2个通用厕间、1个残疾人卫生间、1个设备间、1
个管理间，设置手机台、挂衣钩、物品摆放台、独立洗手装置等设施。
另外，建造独立化粪池，垃圾均统一回收处理，在环保上下足功夫。

目前，为公厕供电仍是个麻烦事儿，施工方正在与电力部门对
接，计划两座厕所，一座由通州供电部门供电，另一座由朝阳供电部
门提供。预计年底前即可投入使用。

不过，高琼也向记者坦言治理的压力：“比如有人会在这里起火
烧烤，这是绝不允许的。”另外他也呼吁市民在公共绿地赏景娱乐后
带走垃圾，共同呵护难得的便捷、干净、舒适的“低密绿氧度假地”。

“我们用实际行动告诉市民，交界地并不是三不管地带，它也可
能很美、很方便，需要我们大家共同维护。”高琼说。

今年，城市副中心园林部门共推进了11项绿化民生工程，涉及智
慧管护平台、端头断带治理、更换地被、彩叶树复壮、亭廊重建等，其
中 7项已竣工验收，通过打造完善的绿化基础设施和优美的绿色景
观，副中心百姓的绿色生活品质将进一步得到提升。

北京的冬天丝毫阻挡不住运动爱好者的脚步。每天下午 2
点，武夷花园小区北侧绿地羽毛球场总有几场激烈酣畅的“羽毛球
赛”。单打、双打，男女混上，只要你拿着球拍来。

家住武夷花园的李童是羽毛球“发烧友”，“手痒痒”的时候
都要到楼下的球场挥几拍。常常在一起打球的哥们甚至把“家
具”搬到了这里，挂衣服的，放热水的，布置得井井有条，俨然成
了“会客厅”。

“早在2005年，我们小区就自发成立了羽毛球俱乐部，现在活
跃着 125人，上到八十岁的老人，下到十几岁的孩子，还包括一位
来自尼泊尔的外籍友人，这就是我们的主阵地。”李童指着球场说。

铁打的“球员”，流水的环境。他们打球的这个球场经历了三
次改造翻新，最近一次10天前刚刚验收。

武夷花园北侧近 8万平方米绿地是减河公园的一部分，2005
年由西向东延伸依次建设了篮球场、排球场、门球场、羽毛球场，经
过一步步升级改造逐渐发展成为服务武夷花园牡丹园、紫荆园、月
季园、京贸家园、水恋晶城、加华印象等多个小区的文体运动场地。

2005年，球友们在原有地砖上自发划线，将排球场地变成了
羽毛球场。“环境相当‘艰苦’，毕竟不是专业场地，一年得废一双

鞋！”李童说。2017年减河公园升级改造，户外羽毛球场地也迎来
了“第一改”，“重新硬化了地面，但场地还是开阔的，常常有轮滑、
骑车的孩子穿行。”

今年夏天，李童牵头给市长信箱写了一封信，很快就有了回
音。“球场地面开裂，中间有洼兜儿，雨季确实容易存水。”“接单”的
贾雨龙一一清点居民反映的问题。“尽管如此，球场仍然人气不减，
碰到积水了，大家伙儿就一早自发拿着推子去球场清水。”贾雨龙
将这些关键点一一记在了本子上。

面对居民的强烈诉求，园林部门很快确定了施工时间并于今年
11月底完工。新球场地面加高了25厘米，四周做了排水地漏，周围
拦上防护网，地面铺上了专业的羽毛球地胶，所有问题一一破解。

“我们从2020年开始，已经连续举办三届友谊赛，这回我们也
可以邀请兄弟社区来我们武夷花园的‘主场了’”。李童高兴地说。

采访时，记者在一旁看了一会儿，球友们不亚于职业“选手”，
跳杀、网前小球、平抽、快挡……相当热火。

“爱运动的人，离不开这个，每天都要畅快地来几拍子才过
瘾。”话还没说完，老李手起拍落，来了一记“扣杀”，“界内球，得
分！”场上笑语一片。

球场翻新乐坏球场翻新乐坏““发烧友发烧友””

金金
银银
角角

边边

““交界地三不管交界地三不管？？”“”“社区边角地脏乱差社区边角地脏乱差？？”“”“文体设施老掉牙文体设施老掉牙？？””……在北京城市副中心……在北京城市副中心，，这些现象正逐步这些现象正逐步““清清
零零””。。通州区园林绿化局今年推进了通州区园林绿化局今年推进了1111项绿化民生工程项绿化民生工程，，将城市绿化边角地变成了将城市绿化边角地变成了““金角银边金角银边””。。
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夜晚夜晚，，一盏盏一盏盏““四叶四叶
草草””亮了起来亮了起来，，照亮了居照亮了居
民的出行路民的出行路。。

““四叶草四叶草””照明灯分布范围照明灯分布范围

广渠路沿线绿地让市民三季有花可赏广渠路沿线绿地让市民三季有花可赏，，四季有绿可观四季有绿可观。。

武夷花园小区北侧绿地羽毛球场人气旺武夷花园小区北侧绿地羽毛球场人气旺。。
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